

Праздник со слезами на глазах. К 75-летию Трудовой партии Кореи

© 2020

DOI: 10.31857/S013128120012805-6

Жебин Александр Захарович

Кандидат политических наук, руководитель Центра корейских исследований Института Дальнего Востока РАН. ORCID: 0000-0002-3060-2390. E-mail: alexzheb1948@gmail.com.

Аннотация:

Значение и роль бесценно правящей в КНДР Трудовой партии Кореи (ТПК) в сохранении суверенитета этой страны и продолжении устойчивого функционирования северо-корейской модели общественно-политического устройства остаются малоизученными по сравнению с такими темами, как ракетно-ядерная программа Северной Кореи. В статье анализируются мероприятия, состоявшиеся в КНДР по случаю отмечавшейся 10 октября 2020 г. 75-й годовщины создания ТПК под углом эволюции ее политического курса, некоторых форм и методов работы партии в преддверии ее очередного, VIII съезда, намеченного на январь 2021 года.

Ключевые слова:

Трудовая партия Кореи, политика, армия, ракетно-ядерная программа КНДР.

Для цитирования:

Жебин А.З. Праздник со слезами на глазах. К 75-летию Трудовой партии Кореи // Проблемы Дальнего Востока. 2020. № 6. С. 15–24. DOI: 10.31857/S013128120012805-6.

Celebration with Tears in Eyes. The DPRK Marked the 75th Anniversary of Its Ruling Party

Alexander Zhebin

Ph.D. in Politics sc., Director of the Center for Korean Studies of IFES RAS. ORCID: 0000-0002-3060-2390. E-mail: alexzheb1948@gmail.com.

Abstract:

Significance and role of the ruling Workers' Party of Korea (WPK) in the Democratic People's Republic of Korea (DPRK) in preserving this country as a sovereign state and continuing the stable functioning of the North Korean model of socio-political system remain poorly explored in comparison with such topics as the country's nuclear and missile programs. The article analyzes the events held in the DPRK on the occasion of the 75th Anniversary of founding the WPK celebrated on October 10, 2020 from the angle of the evolution of its political course, some forms and methods of the party's work in the run-up to its VIII Congress scheduled for January, 2021.

Key words:

Workers' Party of Korea, politics, army, DPRK's nuclear-missile program.

For citation:

Zhebin A.Z. Celebration with Tears in Eyes. The DPRK Marked the 75th Anniversary of its Ruling Party // Far Eastern Affairs. 2020. No. 6. Pp. 15–24. DOI: 10.31857/S013128120012805-6.

В Корейской Народно-Демократической Республике (КНДР) 10 октября 2020 г. торжественно отметили 75-ю годовщину бессменно правящей в стране Трудовой партии Кореи (ТПК). Многое и в организации, и в самой атмосфере праздника было необычным, но, пожалуй, самым беспрецедентным событием оказались слезы Ким Чен Ына, которые он не смог сдерживать в своей 25-минутной речи перед участниками полуночного военного парада на площади Ким Ир Сена, прося прощения за недостаточные личные усилия по улучшению жизни народа и трудности, с которыми продолжает сталкиваться население¹.

Ни один из его предшественников на высших постах в партии и государстве — ни его дед Ким Ир Сен, правивший страной почти 40 лет, ни его сын и наследник Ким Чен Ир — отец нынешнего лидера, руководивший КНДР с 1994 по 2012 г., хотя и не утаивали заверять, что «поклоняются народу как небу», публичных проявлений таких человеческих эмоций не допускали.

Некоторые западные обозреватели поспешили объяснить поведение северокорейского лидера его «страхом» перед тем, что недовольные бесконечными невзгодами народные массы «поднимутся и попытаются свергнуть режим», признавая, впрочем, что ни в краткосрочном, ни даже в среднесрочном плане ничего такого ожидать не приходится². Журнал «Ньюсуик» увидел в слезах и извинениях Ким Чен Ына подтверждение того, что жесткие санкции, наложенные администрацией Трампа на КНДР, сработали³.

Оставим на совести этих экспертов предположения, которые больше продиктованы стремлением выдать желаемое за действительное, чем часто грешат многие западные «специалисты» по КНДР.

Между тем ТПК есть чем гордиться. И об этом лидер КНДР тоже сказал в своей речи. Правда, главный предмет этой гордости, к сожалению, вызывает серьезную озабоченность не только у соседей КНДР, но и у значительной части мирового сообщества. По словам северокорейского лидера, страна сумела создать «силы сдерживания, способные вполне контролировать любые военные угрозы... перед которыми мы стоим и с которыми возможно будем сталкиваться»⁴. Он также сообщил, что КНДР продолжит «качественное и количественное» наращивание ракетно-ядерного потенциала в соответствии с «нашими нуждами и расписанием», заверив при этом, что это делается для «самозащиты»⁵.

Среди других достижений ТПК ее лидер подробно остановился на единстве партии и народа, превращении северокорейского общества в «большую дружную семью», где весь народ — «замечательные люди, которые заботятся друг о друге, помогают друг другу и окружают друг друга вниманием»⁶.

-
1. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).
 2. Dey, Kunal. Kim Jong-un's tearful apology to North Koreans shows he fears being overthrown by enraged masses, says expert // Meaww. 14.10.2020/ (Electronic resource). URL: https://meaww.com/kim-jong-un-tearful-apology-fears-masses-overthrow-regime?utm_medium=40digest.7days3.20201014.carousel&utm_source=email&utm_content=&utm_campaign=campaign (accessed: 17 October 2020).
 3. Feanow, Benjamin. A Weeping Kim Jong Un May Hand Donald Trump an Unexpected Pre-Election Diplomatic Triumph // Newsweek. 13.10.2020. URL: <https://www.newsweek.com/weeping-kim-jong-un-may-hand-donald-trump-unexpected-pre-election-diplomatic-triumph-1538685> (accessed: 15 October 2020).
 4. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).
 5. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).
 6. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).

ТПК стала фактически правящей партией еще до провозглашения КНДР, состоявшегося в сентябре 1948 г., и с тех пор сохраняет абсолютную монополию на власть. Руководящая роль партии во всей деятельности КНДР с 1992 г. закреплена в основном законе страны — Социалистической Конституции КНДР⁷. В стране есть еще две партии, но они признают руководящую роль ТПК и не претендуют на власть.

О каких-либо конкретных экономических достижениях или показателях уровня жизни народа Ким Чен Ын предпочел не упоминать, лишь сообщив об успешном осуществлении поставленных задач. На протяжении всего выступления северокорейский лидер неоднократно возвращался к тому, что «каждый шаг [на этом пути] был действительно труден и тяжел из-за непредвиденных огромных трудностей и препятствий»⁸.

В целом содержащаяся в речи серия извинений наряду с небывалым количеством благодарственных слов, адресованных отдельно трудящимся, военнослужащим, членам партии, молодежи, а также комплиментов об «исключительности» корейского народа, самой КНДР и ее армии, «равным которым не найти в мире», похоже, свидетельствуют о том, что захлестнувшая политический ландшафт многих стран мира волна популизма, докатилась и до КНДР и пополнилась еще одним политиком, готовым прокатиться на ее гребне.

2020 г. стал, пожалуй, самым обильным не только на признания лидера страны в личном «недостаточном усердии». За критикой работы руководителей всех степеней следовали быстрые и безжалостные кадровые решения. Освобождались от своих постов члены Политбюро, министры, был заменен премьер кабинета, в работе которого обнаружались «крупные ошибки», отстранялись от должностей местные партийные руководители, не сумевшие должным образом подготовиться к очередному разгулу стихии.

Разумеется, всем трудностям, с которыми сталкивается КНДР, там нашли и объяснительные причины. Главные среди них, как явствует из речи северокорейского лидера, — пандемия коронавируса, стихийные бедствия, обрушившиеся на страну в августе—сентябре 2020 г., и «жестокие продолжительные санкции». Все эти испытания, признал руководитель ТПК, стали «тяжелым бременем, болью для каждой семьи, каждого гражданина нашей страны»⁹.

И хотя, как заявил Ким Чен Ын, «у нас нет ни одной жертвы» вируса, показательно, что именно с успехов борьбы на этом фронте он начал перечень успехов, с которыми партия подошла к юбилею. Дело в том, что северокорейское руководство с учетом нынешнего состояния национальной системы здравоохранения и ее явной недооснащенности современной медицинской техникой, особенно в провинции, приняло решение сделать главный упор на профилактику и недопущение проникновения вируса в страну. Поэтому было решено отказаться от любой помощи из-за рубежа, в частности фактически полностью прекращено общение с внешним миром, в том числе с Китаем¹⁰. Ряду посольств не удалось провести даже плановых замен дипломатов. В результате завершившим свои командировки сотрудникам пришлось неделями, а то и месяцами дожидаться возможности вернуться на родину либо напротив, ожидать своих сменщиков.

Между тем на КНР, остающуюся формально единственным военно-политическим союзником и главным экономическим партнером КНДР после введения в 2017 г.

-
7. Socialist Constitution of the Democratic People's Republic of Korea // Foreign Languages Publishing House. Pyongyang, Korea, 1993. P. 2.
 8. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).
 9. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).
 10. Aitken, Peter. Kim Jong Un declares North Korea will refuse outside aid to combat coronavirus, help rebuild after flood damage // Fox news. 14.10.2020. URL: <https://www.foxnews.com/world/north-korea-refuse-outside-aid-coronavirus> (accessed: 17 October 2020).

Советом Безопасности ООН беспрецедентно жестких в истории мирового сообщества санкций в отношении Пхеньяна за его ракетно-ядерные испытания к концу 2019 г. произошло около 95 процентов всего внешнеторгового оборота Северной Кореи. Произошедшее в результате принятых КНДР «самоизоляционных» мер в первой половине 2020 г. его четырехкратное сокращение нанесло сильнейший удар по экономике и, как следствие, уровню жизни ее населения. Резко сократились поставки сырья, комплектующих, других импортируемых из КНР материалов. Это, в свою очередь, привело к падению производства, росту цен и снижению покупательной способности населения.

На состоявшемся 19 августа 2020 г. 6-м пленуме ЦК ТПК 7-го созыва было констатировано, что в результате «неожиданных многообразных вызовов» и «жестокой внешней и внутренней ситуации» добиться запланированных на VII съезде ТПК в мае 2016 г. показателей роста экономики и «заметно» улучшить жизнь населения «не удалось»¹¹. По опубликованным в июле 2020 г. данным ряда организаций, специализирующихся на оказании продовольственной помощи нуждающимся в ней странам, в том числе Всемирной продовольственной программы ООН, около половины населения КНДР недоедают¹².

Пленум принял постановление о созыве в январе 2021 г. очередного VIII съезда партии и одобрил повестку дня предстоящего партийного форума¹³. В своей «исторической» речи на пленуме Ким Чен Ын «проанализировал и подытожил уклоны и ошибки» в выполнении решений предыдущего VII съезда. Он, в частности, потребовал от партийных органов всех ступеней, а также госструктур, в том числе силовых, «своевременно и регулярно подводить итоги своей работы» с тем, чтобы «не допускать отклонений от основного курса, политики и решений партии», активно поощрять и развивать «позитивные успехи» и немедленно преодолевать и поправлять недостатки¹⁴.

С тем, чтобы встретить съезд как «грандиозный фестиваль победителей», было решено прибегнуть к уже опробованным методам массовой мобилизации. В КНДР существует давняя традиция (схожая с практикой почти всех социалистических стран) организации трудовых вахт, «скоростных боев» и других «массовых движений» перед различными съездами, важными датами в истории страны и правящей ТПК. Начиная с движения Чхоллима (сказочный конь, пробегающий в день тысячу ли — единица длины около 400 м), развернутого во второй половине 50-х годов минувшего столетия, редкий год обходился без проведения 100-дневных, 200-дневных и иных подобных кампаний, призванных максимально поднять «трудовой энтузиазм» трудящихся с целью выполнения как плановых, так и дополнительных обязательств к определенной дате.

Полтора месяца спустя, 5 октября 2020 г. Политбюро ЦК ТПК приняло решение о развертывании «всей партией, всей страной и всем народом» 80-дневной трудовой вахты навстречу съезду партии. Объясняя необходимость очередного «генерального наступления» Ким Чен Ын, помимо обычных в таких случаях заявлений об уже свершенных «исто-

11. 8th Congress of WPK to Be Convened // KCNA. 20.08.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.article.retrieveNewsViewInfoList.kcmsf#this> (accessed: 18 October 2020).

12. Half of N. Korean population malnourished: UN report // The Korea Herald. 14.07.2020. URL: <http://www.koreaherald.com/common/newsprint.php?ud=20200714000790> (accessed: 19 October 2020).

13. 8th Congress of WPK to Be Convened // KCNA. 20.08.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.article.retrieveNewsViewInfoList.kcmsf#this> (accessed: 18 October 2020).

14. Political Decision to Be Recorded as Another Special Event in Militant Course of Glorious WPK: On Convening 8th Congress of WPK. 6th Plenary Meeting of 7th Central Committee of WPK Held // KCNA. 20.08.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf?jsessionid=F3B91AC481780F78DB6E863E9C5B6790> (accessed: 19 October 2020).

рических подвигах», напомнил о «небывало суровых испытаниях и лишениях» нынешнего года и подчеркнул, что перед страной остаются «вызовы, которые нельзя игнорировать»¹⁵.

Некоторое представление о масштабах этих испытаний и лишений дают данные, приведенные Ким Чен Ыном на ряде заседаний высших руководящих органов партии, посвященных борьбе за ликвидацию последствий разгула стихии.

Выступая на заседании Политбюро ЦК ТПК 13 августа, он сообщил, что в результате ливневых дождей, вызвавших наводнения в провинциях Канвон (западное побережье), Северная и Южная Хванхэ (восточное побережье), а также в городе Кэсон, неподалеку от которого находится ныне простаивающий из-за ухудшения межкорейских отношений и санкций против КНДР совместный промышленный парк двух корейских государств, были уничтожены свыше 39 тыс. га посевов, разрушены и затоплены более 16 680 жилых домов и свыше 630 общественных зданий, прорвана плотина одной из ГЭС, размыты авто- и железные дороги, снесены мосты¹⁶.

8 сентября 2020 г. на расширенном заседании Центрального военного комитета (ЦВК) ТПК Ким Чен Ын сообщил, что в результате обрушившегося на восточное побережье страны 3 сентября тайфуна было разрушено более двух тысяч жилых домов, десятки общественных зданий, смыты 45 участков дорог протяженностью более 60 км, разрушены 59 мостов и несколько километров железнодорожного полотна. Все это привело к «полному транспортному коллапсу» в районе Комдокского горнодобывающего комплекса и прилегающих угольных шахт¹⁷.

Об угрожающих последствиях разрушений говорит тот факт, что на места бедствия немедленно выехали члены высшего партийного руководства — заместители председателя ЦК ТПК. Вслед за ними туда отправился сам Ким Чен Ын. По прибытии он заслушал доклады своих посланцев, осмотрел пострадавшие районы и провел на месте выездное заседание Исполнительного политического совета ЦК ТПК — малоизвестного до лета 2020 г. партийного органа, полный состав которого никогда не публиковался, и призванного, по-видимому, оперативно реагировать на подобные и другие чрезвычайные ситуации вместо менее поворотливого в таких случаях Политбюро ЦК ТПК¹⁸.

Среди чрезвычайных мер, предпринятых для ликвидации последствий стихии, — формирование в Пхеньяне двух дивизий членов ТПК из добровольцев общей численностью 12 тыс. человек, которые уже 9 сентября 2020 г., в день образования КНДР, отправились в пострадавшие районы.

Однако, похоже, что главную роль в восстановлении разрушенного решено поручить армии, которая, как отметил Ким Чен Ын, уже находится на «передовой линии фронта» борьбы против коронавируса и обеспечивает безопасность государства. Не случайно эта тема прочно утвердилась в повестке дня не только Политбюро ЦК ТПК, но и стала центральной на последних заседаниях Центрального военного комитета ТПК.

15. 19th Meeting of Political Bureau of 7th Central Committee of WPK Held // KCNA. 06.10.2020.

URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 20 October 2020).

16. 16th Meeting of Political Bureau of 7th Central Committee of WPK Held // KCNA. 14.08.2020.

URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf;jsessionid=0E6C66AAA6CF18EB14EDC66F0B69CCF3> (accessed: 12 October 2020).

17. Supreme Leader Kim Jong Un Guides 6th Enlarged Meeting of 7th Central Military Commission of WPK // Rodong sinmun. 09.09.2020. URL: http://www.rodong.rep.kp/en/index.php?strPageID=SF01_02_01&newsID=2020-09-09-0014 (accessed: 14 October 2020).

18. Supreme Leader Kim Jong Un Convenes Enlarged Meeting of Executive Policy Council of C. C., WPK in Typhoon-hit Area before Inspection // KCNA. 06.09.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf;jsessionid=11B352E5AE10D39043DCDE2DF64C5E9F> (accessed: 14 October 2020).

В истории КНДР уже случались похожие ситуации. Во второй половине 1990-х годов в результате стихийных бедствий и утраты Северной Кореей преимуществ, которые предоставляло ей использование рынка соцстран, встали многие предприятия гражданского сектора экономики, распалась государственная система нормированного снабжения населения продовольствием. Это привело к массовой люмпенизации оставшегося без работы городского населения и, как следствие, к заметному падению влияния и авторитета партии. В создавшихся условиях только армия оказалось единственной достаточно организованной общенациональной силой, способной удержать страну от экономического коллапса, обеспечить социальную стабильность и общественный порядок. Главной установкой провозглашенной в 1995 г. политики *сонгун* («приоритет армии»), довольно точно отражавшей действительность, стал тезис, гласящий, что «армия и есть партия, государство и народ»¹⁹.

Вариант решения возникших проблем за счет поощрения частной инициативы, предпринимательства и другого инструментария рыночной экономики, как это когда-то произошло в СССР в 20-х годах минувшего столетия (НЭП), были неприемлемы для Пхеньяна еще и потому, что тогдашнее руководство КНДР могло, как говорится, воочию наблюдать все «прелести» дикого капитализма, воцарившегося в тот период в России и почти во всех бывших республиках СССР после его распада.

Поэтому такой путь был отвергнут в КНДР как чреватый негативными экономическими и политическими последствиями, хотя власти были вынуждены на какое-то время закрыть глаза на «лавочный капитализм» и заметно ослабить ограничения на рыночную торговлю. Дело в том, что в условиях краха нормированной системы снабжения и остановки многих предприятий гражданского сектора экономики, рынки позволяли обеспечить физическое выживание населения и хотя бы отчасти снизить остроту безработицы.

Нельзя не признать, что в целом *сонгун* справился с поставленными перед ним задачами — сохранить контроль за ситуацией в стране, не дать полностью упасть экономике и приступить к реализации ракетно-ядерной программы. Последняя была призвана не допустить попыток силовой смены режима извне в условиях произошедшего с распадом СССР слома существовавшей почти весь послевоенный период архитектуры безопасности в Северо-Восточной Азии.

Этот курс был унаследован нынешним руководителем после кончины Ким Чен Ира в декабре 2011 г. и проводился до тех пор, пока на состоявшемся 31 марта 2013 г. пленуме ЦК ТПК его скорректировали, назвав новую политическую линию *пенчжун*, предусматривавшую одновременное развитие экономики и создание ядерных сил. То, что речь идет именно о коррекции, вызванной как внутренними, так и внешними причинами, подтвердил сам Ким Чен Ын в своей статье по случаю предыдущего, 70-летнего юбилея ТПК в октябре 2015 года, отметив, что ТПК придерживается «линии и принципов самостоятельности, *сонгун* и социализма как стратегии на вечные времена»²⁰.

Не удивительно, что и в нынешних чрезвычайных обстоятельствах руководство ТПК воспользовалось опробованным рецептом. Армия вновь была названа главной силой в борьбе за ликвидацию последствий природных катаклизмов. Однако решение возложить на вооруженные силы такую миссию, на мой взгляд, не означает возвращение к тому варианту политики *сонгун*, который проводился Ким Чен Иром с 90-х годов минувшего столетия на всем протяжении его правления.

19. Ким Чен Ын. Дело великой партии Ким Ир Сена – Ким Чен Ира непобедимо. М.: Изд-во «Книжный мир». 2017. С. 11. (The cause of great party of Kim Il Sung-Kim Jong Il is invincible. Moscow: Book's World Pub. House, 2017. P. 11.).

20. Ким Чен Ын. Дело великой партии Ким Ир Сена – Ким Чен Ира непобедимо. М.: Изд-во «Книжный мир». 2017. С. 11. (The cause of great party of Kim Il Sung-Kim Jong Il is invincible. Moscow: Book's World Pub. House, Moscow, 2017. P. 11.).

В настоящее время безопасность КНДР, как следует из заверений Ким Чен Ына, надежно обеспечена, ситуация в стране такова, что даже позволяет восстановить уставную периодичность созыва съездов партии, чего не было ни при деде, ни при отце нынешнего руководителя. В стране опробуют так называемую систему управления экономикой нашего образца, предоставляющую большую самостоятельность предприятиям промышленности и сельского хозяйства, кооперативным объединениям и другим производственным единицам, в частности, в сфере их прав по свободному распоряжению сверхплановой продукцией. Партийная печать пишет о необходимости разработать систему стимулирования ученых и инженеров, которым должна доставаться часть прибыли от внедрения разработанных ими новшеств²¹. Впрочем, не забыты и прежние лозунги, призывающие решать проблемы за счет опоры на собственные силы.

При Ким Чен Ыне заметно повышена роль Кабинета министров как главного органа единого управления экономикой, призванного «усиливать хозяйственно-организаторскую функцию государства»²². Его новый премьер Ким Док Хун был назначен на этот пост не на очередной сессии Верховного народного собрания КНДР, а Ким Чен Ыном по предложению Политбюро ЦК ТПК на заседании этого партийного органа 13 августа 2020 г. Для этого Ким Чен Ын воспользовался своими конституционными полномочиями Председателя Госсовета КНДР.

На этом же заседании новый премьер был избран членом Президиума Политбюро ЦК ТПК. Его предшественники удостоивались такой чести далеко не сразу после назначения главой кабинета, а нередко так и оставались на протяжении всей работы в правительстве всего лишь членами Политбюро, как это произошло с Ким Чэ Реном, которого и сменил Ким Док Хун. Последний, кстати, относится к представителям экономической элиты в руководстве КНДР. Он был директором одного из крупнейших предприятий страны — Тэанского завода тяжелого машиностроения, занимал пост председателя народного комитета (главы местного правительства) провинции Чаган. В отличие от него, Ким Чэ Рен, отправленный с премьерского поста на место зам.зав. одного из отделов ЦК ТПК, является представителем партийной бюрократии и до назначения премьером возглавлял партийный комитет этой же провинции.

С избранием Ким Док Хуна в высший ареопаг партии расклад сил в Президиуме Политбюро ЦК коренным образом изменился. Теперь в нем два «политика» — сам Ким Чен Ын и Цой Рен Хэ, двое экономистов — Пак Пон Чжу и Ким Док Хун и только один военный, о котором речь ниже.

В настоящее время вооруженные силы КНДР — это «армия партии» и находятся под полным контролем партийного руководства. Само представительство военных в составе высшего руководства заметно сократилось, а главное — изменился характер этого участия. Места, которые при Ким Чен Ыне были прочно зарезервированы за политработниками, теперь, как и в случае с экономическим блоком правительства, отданы «технарям» и прагматикам, знающим свое дело. Некоторым из них удалось сделать головокружительную карьеру даже в такой жестко иерархической системе, какой является северокорейская правящая элита.

Одним из самых показательных примеров такого «движения вверх» стал беспрецедентный взлет Ли Бен Чхоля — единственного представителя военно-промышленной верхушки в Президиуме Политбюро ЦК ТПК. Лишь два года тому назад он занимал важную, но отнюдь не первостепенную должность первого заместителя заведующего Отделом ЦК, курирующего северокорейский ВПК.

21. Нодон синмун. 12.03.2020.

22. Third session of 14 SPA of DPRK Held // KCNA. 13.04.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.article.retrieveNewsViewInfoList.kcmsf#this> (accessed: 12 October 2020).

Стремительный карьерный скачок происходит на 5-м пленуме ЦК ТПК 7-го созыва в декабре 2019 г. Ли Бен Чхоль избирают членом Политбюро ЦК, заместителем председателя ЦК ТПК и назначают заведующим отделом ЦК ТПК. В апреле 2020 г. на 3-й сессии Верховного народного собрания 14-го созыва он становится членом Госсовета КНДР.

В мае 2020 г. Ли Бен Чхоль получает свое первое беспрецедентное для КНДР назначение — он становится единственным заместителем Ким Чен Ына в Центральном военном комитете ТПК. Дело в том, что этот пост еще со времен Ким Ир Сена, как говорится, «по умолчанию» занимал либо начальник Главпура, либо начальник Генштаба КНА. Оба эти военачальника вместе с министром Народных вооруженных сил КНДР оказались подчиненными Ли Бен Чхоль по ЦВК.

Наконец, на заседании Политбюро ЦК ТПК 13 августа 2020 г. Ли Бен Чхоль избирается членом Президиума Политбюро ЦК ТПК и, таким образом, входит в пятерку высших руководителей ТПК во главе с Ким Чен Ыном вместе бывшим и нынешним премьерами — Пак Пон Чжу и Ким Док Хуном и первым замом Ким Чен Ына по Госсовету Цой Рен Хэ.

Западные обозреватели считают, что столь быстрый карьерный взлет Ли Бен Чхоль, сыгравшего ключевую роль в развитии северокорейской программы создания ракетно-ядерного оружия, свидетельствует о намерении Ким Чен Ына продолжать наращивать свои силы «сдерживания», представляя их как имеющие чисто оборонительный характер²³.

Но настоящей «вишенкой на торте» для Ли Бен Чхоль стало присвоение ему 5 октября, в канун партийного юбилея, воинского звания «маршал Корейской народной Армии». В этом качестве он и докладывал Ким Чен Ыну о готовности войск к военному параду по случаю 75-летия ТПК на площади Ким Ир Сена в ночь с 9 на 10 октября. В истории КНДР до сих пор этого звания удостоивались всего пять военачальников и только двое из них получили его при Ким Чен Ыне, да и то уже после завершения их военной карьеры в 2016 г.

Вместе с тем Ким Чен Ын не стал «обижать» саму армию, в тот же день присвоив маршальское звание начальнику Генерального штаба КНА Пак Чон Чхону, который командовал парадом и вместе с Ли Бен Чхолем объезжал «коробки» представителей различных видов и родов войск, выстроившихся на площади и прилегающих к ней улицах.

Однако в партийной иерархии Пак Чон Чхон, будучи рядовым членом Политбюро ЦК, заметно уступает Ли, который в добавление к ключевым постам члена Президиума Политбюро ЦК и заместителя председателя ЦВК ТПК является также заместителем Председателя ЦК ТПК.

Тем не менее, роль армии не только в защите страны, но и в ликвидации последствий стихийных бедствий в предстоящий период, видимо, будет решающей, особенно с учетом оставшегося до съезда небольшого отрезка времени. Вполне вероятно, что после поездок в наиболее пострадавшие районы и личного знакомства с обстановкой на местах лидер КНДР сделал вывод о том, что только с помощью массового привлечения военнослужащих можно будет решить поставленную им же в августе задачу — «не оставить пострадавших от наводнения жителей отмечать 75-летие основания партии без крыши над головой»²⁴.

23. Kim Jong Un's October 10 Speech: More Than Missiles // 38 NORTH. 13.10.2020.

URL: <https://www.38north.org/2020/10/kjuspeech101320/> (accessed: 17 October 2020).

24. 16th Meeting of Political Bureau of 7th Central Committee of WPK Held // KCNA. 14.08.2020.

URL: <http://www.kcna.kp/>

kcna.user.special.getArticlePage.kcmsfjsessionid=0E6C66AAA6CF18EB14EDC66F0B69CCF3 (accessed: 12 October 2020).

Если бы такое случилось, один из главных тезисов северокорейской пропаганды о ТПК как «партии-матери», которая «со всей ответственностью заботится о судьбе людей и активно борется за обеспечение счастливой зажиточной жизни» для народа, слишком явно расходился бы с действительностью, что, конечно же, было абсолютно политически неприемлемым в предсезонный период.

В то же время это уже другая армия и с точки зрения ее военно-технических возможностей. На это обстоятельство не преминул обратить внимание Ким Чен Ын, призывая собравшихся на площади сравнить нынешние вооружения, которыми располагает КНА, с теми, которые были показаны на параде, состоявшемся 5 лет назад по случаю 70-летия ТПК.

Действительно, на этот раз было продемонстрировано самое большое число новой или модернизированной боевой техники за всю историю КНДР. Настоящий фурор среди специалистов вызвала самая большая из демонстрировавшихся до сих пор в КНДР межконтинентальных баллистических ракет (МБР) на 11-осном тягаче, которую специалисты, следуя существующей нумерации, стали называть «Хвасон-16», а также новая баллистическая ракета для подводных лодок. Внешние контуры боевой части новой МБР дали основания предположить, что она может быть снаряжена четырьмя разделяющимися боеголовками. Правда, наблюдатели не преминули заметить, что обе ракеты пока не проходили полетных испытаний. А вот новые крупнокалиберные системы залпового огня, мобильные противотанковые комплексы и ряд других образцов боевой техники были неоднократно испытаны после неудачных переговоров с Д. Трампом в 2019 г.

Впрочем, Ким Чен Ын в очередной раз продемонстрировал, что он весьма умелый дипломат. Показав новые вооружения и тем самым дав понять и Д. Трампу, и Дж. Байдену, что им придется иметь дело с заметно окрепшей в военном отношении КНДР, он воздержался от каких-либо инвектив в адрес традиционных противников своей страны, не упомянув о США ни разу. Напротив, сказав о мощи созданных в КНДР «сил военного сдерживания», он тут же подчеркнул, что они не будут использованы «превентивно», не направлены против кого-либо и предназначены для самозащиты, добавив при этом, что будет продолжаться их наращивание²⁵.

Наблюдатели не преминули заметить, что обещание не применять ядерное оружие первыми оказалось весьма двусмысленным в свете содержащегося уже в следующей фразе предупреждения лидера КНДР о том, что в случае попыток применения вооруженной силы против КНДР он покарает тех, кто на это осмелится, «превентивно мобилизовав наши самые мощные наступательные силы»²⁶.

Более чем примирительные слова были адресованы Ким Чен Ыном и «любимым соотечественникам на Юге страны» с пожеланиями побыстрее справиться с коронавирусом, с тем чтобы пришел день, когда Север и Юг «пожмут руки друг другу».

Международный аспект праздника выглядел довольно скромно. Страна остается на карантине, и юбилеры настолько перестраховались, что впервые не пригласили на парад даже весьма скромный по численности пхеньянский дипкорпус. За несколько дней до праздника иностранные представительства получили ноту, в которой их сотрудником предлагалось при выходе в город не приближаться к местам скопления людей, участвовавших в репетициях разного рода мероприятий, не производить их фото и видеосъемку (кроме парада состоялись еще демонстрация и факельное шествие, а также массовые художественно-гимнастические выступления).

25. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020.

URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).

26. Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020.

URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).

Председателя ТПК с юбилеем партии поздравили руководители государств и правящих партий КНР, Кубы, Вьетнама, Лаоса, Никарагуа, Нигерии, Сирии, Палестины. В СМИ КНДР были опубликованы поздравительные телеграммы от КПРФ и «Справедливой России», подписанные их лидерами Г. Зюгановым и С. Мироновым.

Уже через два дня после праздничных мероприятий Ким Чен Ын снова отправился, как сообщили СМИ, «по опасной, временно восстановленной железной дороге» в один из наиболее пострадавших от стихии районов, где находится Комдокский рудник и ряд других горнодобывающих предприятий. Его сопровождали начальник Генштаба КНА Пак Чон Чхон и ряд военачальников. К январскому съезду там планируется в основном завершить восстановительные работы, а в период следующей пятилетки построить 25 тысяч новых жилых домов. Судя по распространенной агентством ЦТАК фотографии, людей в штатском в ближайшем окружении руководителя ТПК в этой поездке не было. Армия стала ударной силой и на этом фронте.

Победа на нем, судя по всему, будет предьявлена предстоящему партийному форуму как один из главных успехов ТПК и свидетельство ее заботы о народе. VIII съезд ТПК, подчеркнул Ким Чен Ын, должен стать «важнейшим историческим событием, имеющим эпохальное значение в развитии нашей партии и революции»²⁷. Как ожидается, партийный форум одобрит новую пятилетнюю стратегию экономического развития страны и примет важные кадровые и организационные решения.

Литература / References

Ким Чен Ын. Дело великой партии Ким Ир Сена — Ким Чен Ира непобедимо. М.: Изд-во «Книжный мир», 2017. Kim Chen Y'n. Delo velikoj partii Kim Ir Sena — Kim Chen Ira nepobedimo. M.: Izd-vo «Knizhny'j mir», 2017. (The cause of great party of Kim Il Sung-Kim Jong Il is invincible. Moscow: Book's World Publishing House, 2017).

Aitken, Peter. Kim Jong Un declares North Korea will refuse outside aid to combat coronavirus, help rebuild after flood damage. Fox news. 14.10.2020. URL: <https://www.foxnews.com/world/north-korea-refuse-outside-aid-coronavirus> (accessed: 17 October 2020).

Dey, Kunal. Kim Jong-un's tearful apology to North Koreans shows he fears being overthrown by enraged masses, says expert. Meaww. 14.10.2020 / (Electronic resource). URL: https://meaww.com/kim-jong-un-tearful-apology-fears-masses-overthrow-regime?utm_medium=40digest.7days3.20201014.carousel&utm_source=email&utm_content=&utm_campaign=campaign (accessed: 17 October 2020).

Feanow, Benjamin. A Weeping Kim Jong Un May Hand Donald Trump an Unexpected Pre-Election Diplomatic Triumph. Newsweek. 13.10.2020. URL: <https://www.newsweek.com/weeping-kim-jong-un-may-hand-donald-trump-unexpected-pre-election-diplomatic-triumph-1538685> (accessed: 15 October 2020).

Socialist Constitution of the Democratic People's Republic of Korea. Foreign Languages Publishing House. Pyongyang, Korea, 1993.

Supreme Leader Kim Jong Un Delivers Speech at Military Parade // KCNA. 10.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 12 October 2020).

27. 19th Meeting of Political Bureau of 7th Central Committee of WPK Held // KCNA. 06.10.2020. URL: <http://www.kcna.kp/kcna.user.special.getArticlePage.kcmsf> (accessed: 19 October 2020).